

El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

EL REY HERODES

II

Aristóbulo era militar esforzado; y, según parece, disfrutó siempre de gran popularidad entre los judíos, los cuales veían en él á un digno nieto de Matatías y de Judas Macabeo, los heroicos y gloriosos fundadores de la dinastía Asuonca y restauradores insignes de la independencia nacional. En cuanto á Hizcano, todas las referencias nos lo presentan como uno de esos imbeciles vástagos degenerados de grandes estirpes, á los que el nacimiento eleva para su mal y para el de todos, á las cumbres sociales, y que son argumentos vivos contra el sistema hereditario. Entre Matatías que con sus hijos desafió el poder de Antioco, y pronunció aquella frase sublime que repetirán hasta el fin de los siglos los pueblos oprimidos, dignos de la libertad: *más vale morir que ver el exterminio de la nación y del santuario*; desde aquel hombre, decimos, modelo de todos los Pelayos y Guillemos Tell, que han sido en la historia, hasta Hizcano, media un abismo más ancho y profundo todavía que el que separa en nuestros anales á Carlos I de Carlos II.

Pero un príncipe de esta clase convenia perfectamente al astuto, rico, influyente y ambicioso Antipas, virey de Idumea, hombre atento solo á engrandecerse. Empieza entonces el so-lapado idumeo una serie de intrigas, á cual más rastreras y más hábiles consiguiendo por remate de ellas que Hizcano, muy contento con su Pontificado Supremo y bajo el imperio civil de su valiente hermano Aristóbulo, huyese á Petra, corte del rey de los árabes Azetas, y que concluyera con éste un tratado, en cuya virtud Azetas se comprometía á ponerle en el trono, é Hizcano á entregar á los árabes doce ciudades, conquistadas años atrás por los judíos en tierra de Arabia. Estalló la guerra civil; beduinos, idumeos y judíos descontentos invadieron tumultuosamente la Palestina, y ya desde entonces no fué Hizcano, sino una bandera, un signo, un nombre; y el verdadero director de todo, la inteligencia y la voluntad que utilizaban para su medro el glorioso apellido de Hizcano, era el advenedizo Antipas.

Aristóbulo se defendió con tanto denuedo, que árabes, idumeos y judíos, partidarios de Hizcano ó comprados con el oro de Antipas, hubieron de salir vencidos del país; pero en aquel momento apareció en Siria el poder formidable que había de concluir con la independencia de todos sus pueblos; Pompeyo estaba en Damasco con su ejército. Antipas acude al general romano, lo enemista con Aristóbulo y sucede lo que tenía que suceder. Las legiones romanas penetran en Judea por Jericó, y toman por asalto á Jerusalem después de un sitio porfiado. Aristóbulo queda prisionero, é Hizcano, no ya como príncipe soberano, sino en su calidad de Sumo Pontífice, es colocado á la cabeza del gobierno de Judea, bajo la dependencia de Scauro, procónsul de Siria. La Libertad de Judea había terminado; y la fortuna de Antipas y de los suyos estaba fundada.

Antipas helenizó su nombre, llamándose Antipater; centuplicó sus riquezas, mereció título y dignidad de ciudadano de Roma que entonces se regateaba mucho, hasta el punto de que hasta los reyes lo envidiaban; y

fué agente activísimo de la dominación romana en Siria, Egipto y Arabia. Casó con una mujer ilustre de Petra, llamada Ciprón, y tuvo de ella cinco hijos; cuatro varones, que fueron Fazael, Herodes, José y Teroras, y una hembra que fué Salomé.

Desde el fondo de la Idumea, en cuyas vastas llanuras pastaban sus rebaños, más numerosos que los de los Patriarcas del tiempo de Job, y en las que él tenía castillos y ciudades de su propiedad y miles de hombres armados que lo defendían de las incursiones de los beduinos, aquel hombre singular, aquel idumeo helenizado y vestido á la romana, un poco idólatra y otro poco israelita, gobernaba dos reinos: uno al Norte y otro al Sur de su residencia: Hizcano era Sumo Pontífice en Jerusalem; pero Hizcano no hacía sino lo que le inspiraba ó mandaba Antipater. Aretas era rey de Petra; pero Aretas era otro juguete, cuyo resorte sólo Antipater conocía. Y á donde no llegaban sus órdenes, alcanzaba su influencia de agente de los romanos, de tal suerte, que desde el Eufrates hasta el desierto de Libia, en ambas orillas del Mar Rojo, gran parte de Asia y gran parte de Africa, los vencedores romanos y los vencidos orientales, todo estaba pendiente de aquel beduino astuto, político sin entrañas y sin ideal de raza, religión ó gobierno, atento únicamente á engrandecer su persona y su casa.

En cuanto sus hijos salieron de la infancia, hucóles destinos dignos de su ambición. Teroras, el primogénito, fué nombrado por Hizcano gobernador de Jerusalem; y Herodes, aunque sólo contaba quince años de edad, obtuvo del mismo imbecil Pontífice el gobierno de Galilea, la más extensa, poblada, rica y hermosa provincia de Palestina. No se portó mal en este cargo el ambicioso muchacho, antes por el contrario, parece que supo limpiar de bandideros el país, y se mostró tan activo, emprendedor, constante, justo y amigo del pueblo, que pronto se hizo un partido, y en toda la Judea resonaban las alabanzas al joven y valeroso hijo de Antipater. Proporcionáronle tales ventajas lo que es natural: émulos y rivales. Intrigaron estos en la corte de Hizcano, y consiguieron del débil Pontífice una orden de procesamiento contra Herodes y la consiguiente citación ante el Tribunal Supremo de la nación judaica, ó sea el Sanhedrin.

Herodes se presentó en Jerusalem, no como acusado, sino á la cabeza de un verdadero ejército de galileos, y dumeos y árabes mercenarios. Escandalizado Sameas, uno de los miembros más respetados del Sanhedrin al contemplar este insólito y provocador aparato de fuerza, exclamó: «¿Quién vió jamás á un acusado comparecer ante nosotros de esta suerte? hasta ahora se presentaron aquí todos, humildes y temerosos: vestidos de negro, y con el cabello desgreñado; pero éste, acusado de gravísimos delitos contra sus súbditos, los galileos, se nos aparece vestido de púrpura, ungida la cabellera y escoltado por gente armada. Y lo que más me asombra y descorazona la simpatía que despierta en nuestro pueblo este arrogante advenedizo que ni siquiera es israelita, ni adorador de Jehová, y contrastando con esa simpatía el temor que infunde á todos nosotros, empezando por nuestro presidente, el Sumo Sacrificador Hizcano. Sabed, hermanos, que este hombre, al que hoy vais á absolver por miedo y por deseo de complacer á nuestro Príncipe Hiz-

cano, llegará un día en que os castigue á todos sin perdonar al mismo Sumo Sacrificador.» Proféticas palabras cuyo cumplimiento exacto fué terrible para Hizcano y para el Sanhedrin!

Los miembros del Sanhedrin, alentados por Sameas, se deciden á mostrarse firmes y serenos; pero Hizcano, traidor con todos, porque con todos es debil, aplaza el dictar la sentencia para otro día, y una vez suspendida la sesión avisa á Herodes de las malas intenciones que contra él abrigan los Príncipes y Sacerdotes, y le aconseja que se ponga en salvo. Herodes sale de Jerusalem seguido de su ejército, atraviesa la Judea, la Samaria y la Galilea, y fué hasta Damasco, poniéndose bajo la protección del Proconsul. Eran ya tales la fuerza y la osadía de Herodes y el apoyo que encontró en el gobernador romano, que sólo los ruegos de su padre Antipater y de su hermano Tazael, hicieronle desistir del designio ya concedido de revolver sobre Jerusalem en son de guerra para usurpar el supremo principado.

Desde aquella época, la vida política de Herodes se enlaza estrechamente con la historia del imperio romano. Todos los grandes políticos de Roma que fueron sucesivamente dominando *urbi et orbi* fueron sucesivamente también amigos y protectores de Herodes. Atento sólo á engrandecerse, el hijo de Antipater fué el más sumiso y cariñoso partidario de Bruto y Casio, de Marco Antonio, y finalmente de Augusto, todo el que venía, teníalo de su parte; todo el que salía mal de sus empresas, veíalo al punto desertar de su comitiva y de su antecámara. Para Herodes no había más que una divinidad; el éxito. Tanante más consumado no se había visto jamás, ni en aquella corrompida Siria, en que la doblez, la falsa y la traición eran tan antiguas como las palmeras.

Lo que puede por menos que admirarse en la serie de sus evoluciones, danzas y contradanzas políticas que prolijamente refiere Josefo, es el arte exquisito con que gobernó la nave de su fortuna á través aquellos tempestuosos mares de la política romana en el último siglo, anterior á J. G. Desde luego se advierte que no era hombre vulgar, á perspicacia, talento, valor, perseverancia, arte de agradar y ganarse amigos, debieron igualarle muy pocos de sus contemporáneos. Era un gran soldado y un gran capitán. Y lo que aun valía más: un diestrisimo político y diplomático. Si alguien hubiese profetizado á Herodes que muchos siglos después de su muerte, un italiano iba á componer un libro, titulado *El Príncipe*, y le hubiese dicho todo lo que ese libro había de contener, es posible que el hijo de Antipater hubiera dicho: *ese libro será mi biografía*.

Casio dió á Herodes el gobierno de la Siria inferior y el mando de un ejército de aliados de Roma, prometiéndole además hacerle rey si venía á los triúmviros. Antipater fué asesinado en este tiempo por un falso amigo, y los partidarios del destronado Aristóbulo se levantaron contra Hizcano. Herodes penetró en Palestina con su ejército, derrotó á los patriotas judíos; é Hizcano, no sabiendo como recompensar sus servicios, dióle por mujer á su nieta Mariana. Pero Casio y Bruto sucumben en la lucha contra los triúmviros, y Marco Antonio queda dueño de Asia. Herodes conquista la protección del nuevo amo y se le ve más poderoso que nunca.

Un incidente singular vino á pre-

cipitar los acontecimientos. Los partos invadieron la Palestina, y se llevaron cautivo á Babilonia al Sumo Sacrificador Hizcano. Antígono, hijo de Aristóbulo, aprovecha la ocasión, y con el auxilio de los partos reconquista el reino de su padre. Herodes entonces atravesó la crisis de su vida. Sitiado en su casa de Jerusalem por un numeroso ejército de partos y judíos enemigos, emprende una admirable retirada; va en busca de Aretas, el rey de Petra, amigo de su padre Antipater; el árabe, aplicando á Herodes la regla de conducta que Herodes aplicaba á todos los caídos, le abandona; y entonces él, comprendiendo que está perdido, deja á su familia, servidores y partidarios en el castillo de Massada, y emprende un viaje á Roma, en la que á la sazón estaba su amigo y protector Marco Antonio.

Marco Antonio, rudo soldado de caballería, de mucho arranque, legendario valor y escasisima inteligencia, moresionóse al ver á Herodes arrojado de su país y en tan miserable condición, y todo, según él pudo alcanzar, por ser amigo del imperio Romano y enemigo de los partos de Antígono, también un faccioso, enemigo de Roma. Entonces se ocurrió al amante de Cleopatra una idea singular, muy propia de su caracter extravagante: la de proclamar á Herodes rey de Judea. Fuese al Senado, lo propuso sin decir nada á su protegido, y como Augusto tenía sumo interés en llevar en todo la corriente á su compañero de Triunvirato, la cosa se arregló en siete días, al cabo de los cuales llamaron á Herodes al Senado, se leyó un decreto nombrando al dicho Herodes rey de los judíos, y condujeron después procesionalmente al agraciado hasta el Capitolio, en donde se ofrecieron sacrificios á Júpiter por la prosperidad del nuevo monarca y de su reinado. Aplaudió la plebe romana este raro espectáculo, nuevo para ella Octavio y Antonio dieron un banquete suntuoso en honor del improvisado rey, y nadie, sin duda, sospechaba en Roma en aquellos momentos que lo que había sucedido era sencillamente el cumplimiento de una profecía el anuncio del mayor de los acontecimientos de la historia humana: ¡era que se había quitado á Judá el cetro de la casa de Jacob! ¡Era que ya no podía tardar el Deseado de las naciones!... Así, desenvolviéndose naturalmente sucesos, llevan dentro de ellos la urdimbre sobrenatural de la historia: la imbecilidad de Hizcano, la ambición de Herodes, la invasión de los partos, las pretensiones de Antígono, al trono de Judea, el carácter impresionable y caprichoso de Marco Antonio, todos estos son elementos humanos, naturales; pero, ¿quién no vé y admira en la combinación de todos ellos algo más grande, magnífico é imponente que la misma naturaleza?—ANGEL SALCEDO.

CUESTION DE HACIENDA

La tesis de los conservadores es esta: «La Hacienda española no se puede arreglar.»
Y la tesis de los fusionistas es esta otra: «Se puede arreglar perfectamente la Hacienda española.»
Y el resultado material, el hecho, la realidad, es lo siguiente:
«Que no se arregla la Hacienda española.»
Unos son optimistas, otros pesimistas; pero la capa no parece.

O mejor dicho: los que no parecen son aquellos millones sobrantes que prometió Sagasta en su célebre discurso de Oviedo.

El país en este asunto está interesado realmente en que los fusionistas tengan razón, en que su tesis encierre toda la verdad, y está igualmente interesado en que los conservadores no la tengan.

Pero ustedes verán lo que son las cosas: es muy de temer que tengan razón los que piensan mal, ó sea los que piensan cosas desagradables.

Porque el hecho es el siguiente: El país no puede con más carga, ni aun con la que tiene encima. Y por otra parte, para que se arregle la Hacienda, es necesario que se saque más dinero que el que se saca hoy.

¿De donde y cómo se ha de sacar? Echando más peso sobre las espaldas del país. Y como esto no puede ser... deduzcan ustedes la consecuencia.

A esto se objeta: Se puede y se debe salir de ese dilema, sin tropezar con ninguno de sus dos términos, y es de este modo: administrando bien.

Pero esta escapatoria también está cogida; porque administrar bien tratándose de españoles, es tan difícil ó más que hinchar un perro.

Para discurrir con acierto sobre asuntos políticos hay que tener en cuenta las cualidades y los defectos de la nación que se quiere gobernar, y tratando de España, el principal defecto es este precisamente: la desmaña, el poco acierto para administrar bien.

España ha sido indudablemente una gran nación. Hay páginas en su historia que para las suyas las quisieran las naciones más gloriosas; España ha sido heroica en la guerra, católica, sabia, poeta, pintora, *et sic de caeteris*. Pero hasta el presente no fué nunca una nación bien administrada.

¿Quiere esto decir que nosotros no tenemos fe alguna en nuestro porvenir, y que debemos cruzarnos de brazos dejando avanzar la ola de la decadencia?

Nada de eso; lo que pretendemos afirmar, porque es cierto, y decir otra cosa sería extravaiar inteligencias y pervertir corazones con la mentira, es que en la obra de la regeneración de nuestra Hacienda hay que trabajar muchísimo y con incansable constancia para obtener muy poco. Que á fuerza de tiempo y de más tiempo, de constancia y de más constancia, conseguiremos algo, y aun quizás mucho más de lo que ahora racionalmente puede verse.

Pero para este trabajo es indispensable condición la paz material del país. Todo trastorno, todo cambio violento, todo insurrección, aunque sólo durase quince días, atrasaría al país en esa labor continua y fecunda más de cincuenta años.

Los hombres que, por virtud del cambio ó insurrección triunfante, se habrían de encargar de gobernarlos, tropezarían en las mismas dificultades en que tropiezan ahora Sagasta y Cánovas. El resultado sería enteramente el mismo que ahora se obtiene.

Así que, si las generaciones pasadas, para cumplir sus deberes con la patria, tuvieron necesidad de demostrar heroísmo en los combates, audacia en las combinaciones diplomáticas y otras virtudes, á nosotros, para cumplir esos mismos deberes, sólo nos cumple ejercitar una virtud: la paciencia.

(De *El Movimiento Católico*.)

LA VIZCONDEZA DE JORBALAN

En esa parte de la sociedad, que hoy se llama con frase extótica *high life* y en nuestra capital, como en otras, floreció, si florecer se llama exhalar en lo oculto aroma de santidad, como la violeta junto al muro, Doña Micaela Desmasières. Pertenecía á una familia aristocrática, á la de la Vega del Pozo, cuyo jefe se distinguió en la carrera diplomática y desempeñó cargos de la misma en París, Turín y Bruselas. La vizcondesa dejó como prueba de su virtud y caridad la institución de las Adoratrices del Santísimo Sacramento y la de una Casa de Recogidas, bien pronto seguida de otras análogas en algunas provincias. Ella misma ha escrito su vida, llena de curiosísimas noticias por las altas regiones en que vivió, y de saludables consejos para la vida moral y religiosa, inspirados por su vocación á esta última.

Joven todavía, marchó con su familia á París, donde Luis Felipe y la virtuosa reina Amelia la admitieron á sus reuniones privadas. Allí encontró á la vizcondesa la revolución que destruyó al de Orleans, más afortunado en la guerra cuando figuraba en

las huestes de la república, que al verse obligado á sostener su corona. Los mismos héroes de las barricadas respetaron la virtud de la noble dama española, y uno de aquellos le acompañó cierto día á la Iglesia para que no dejase de oír Misa. El Cardenal Arzobispo de Burdeos tenía tan alta idea de su mérito que la encomendó, y por cierto con el mejor resultado, que trajese á la debida obediencia de su Pastor una comunidad de mujeres que se había declarado cismática. Leemos en las Memorias de la vizcondesa que por medios que bien pudieran creerse milagrosos, ni aun en sus frecuentes viajes dejó de oír Misa y recibir la Sagrada Comunión en todos los pueblos donde pasaba una noche. Por mucho tiempo, hallándose en Bruselas, ejerció la caridad con un pobre imposibilitado, teniendo que llevarle el alimento y toda clase de recursos á un sobrado ó camaranchón, olvidado hasta de los vecinos de la casa. En los hospitales, así del extranjero como de Madrid, asistía á los enfermos de las más repugnantes enfermedades, y conocida ya por todo género de virtudes y de penitencias, aunque siempre que no podía excusarlo, concurría á los palacios de reyes y grandes, se dedicó en Bruselas á socorrer á las desgraciadas que buscan en la prostitución, no tanto el contentamiento del vicio, como la disminución de la miseria que las agobia.

Extrañóse la vizcondesa de que las mujeres de esta clase, en Bruselas, llevasen un distintivo en su tocado y vestido que las hacía aun más infames, resto, sin duda, de la Edad Media, y probablemente de tradición española. Dedicóse á convertirlas y concibió el proyecto de un asilo y escuela de moralidad que después en Madrid habríamos de ver planteado. Dice una biografía de la vizcondesa, que por más que grandes santos hayan emprendido fundaciones de la misma índole (y entre nosotros son célebres el Caballero de Gracia y el Beato Simón de Rojas), las que más han prosperado son las fundadas por mujeres. Mucho costó á la fundadora establecer la casa de Madrid; pero lo consiguió en medio de las burlas de gran parte de la sociedad, de la desaprobación de todo género de autoridades y de su misma familia. Cierta militar libertina la amenazó con la muerte y el incendio de dicha casa, surgiendo el fuego de la de enfrente cuando menos se esperaba para amedrentar á la vizcondesa; mas ella pudo al fin salvar dos almas y dos vidas, la de la joven seducida y la del seductor, que al cabo hizo penitencia de sus culpas. El Cardenal Arzobispo de Toledo, el Párroco de San Andrés, de Madrid, y el gobernador de esta provincia probaron la paciencia de la fundadora con negativas y desvíos; las mismas acogidas en el asilo se sublevaron contra ella; todo fué inútil, la fundación prevaleció y todavía se conserva.

Cuando el cólera en 1865 diezmo la población de nuestra Península, pasó la vizcondesa á Valencia para asistir á los enfermos, y allí puso el cielo fin á sus días junto al lecho de los mismos. No muchos años después comenzaron á recogerse noticias de ejemplarísima vida, á fin de instruir el proceso que, si termina felizmente en Roma, como lo deseamos, nos presentará un modelo contemporáneo de santidad en la nobleza española.

Todas las naciones de Europa se preocupan de ese mal, á cuya inmediata y radical extirpación dedicó la vizcondesa sus mejores días, y los sabios á su vez lo estudian y los novelistas lo describen y comentan en esos libros que la literatura de otros tiempos llamaba *misterios* y hoy se llaman *escándalos* de París, Londres, Berlín y otras capitales. La empresa no es de ciencia, ni de administración, sino de caridad cristiana. Y el otro recuerdo que nos ha dejado la vizcondesa, la Adoración Perpetua es tan sublime que cuando el mismo Victor Hugo en sus *Miserables* tiene que citar congregaciones de esta especie, se ve obligado á usar las más brillantes figuras de su repertorio en alabanza de esas santas mujeres, que acompañan noche y día al Dios de la Cruz, rogando por nosotros todos, como sus nobles antecesoras del primer siglo lo hicieron en el Calvario.—A. BALBÍN.

(De *El Movimiento Católico*.)

Noticias telegráficas

Madrid 29.—Además del choque de trenes de Montilla hay que lamentar otro ocurrido entre las estaciones de Alcanadre á Mendavia (Logroño). El fogonero quedó muerto y el maquinista herido.

El Sr Pío Gullón ha conferenciado largamente con el Sr. Canalejas acerca de las relaciones del Banco con el Tesoro.

El único presupuesto recibido en el ministerio de Hacienda es el de la Presidencia del Consejo.

Tánger 28.—El ministro de Alemania ha obtenido la satisfacción pedida con motivo del asesinato del negociante alemán Neuman. Abd-el Kader, el asesino del mismo, será decapitado; sus dos cómplices sentenciados á prisión perpétua y la familia de la víctima recibirá una indemnización.

San Petersburgo 28.—El emperador y la emperatriz han decidido visitar durante el año entrante todo el territorio ruso y el Caucaso.

En el departamento de imprenta se han recibido ochenta solicitudes de autorización para fundar otros tantos periódicos.

Roma 28.—En el banquete dado ayer en la embajada de Rusia, el general Ignatieff consignó la firme intención del emperador Nicolás de mantener en la política exterior la orientación que caracterizó el reinado del difunto emperador Alejandro.

París 28.—El despacho de Washington transmitido en la mañana de hoy, y que tan justamente ha llamado la atención aun sin concederle completa verosimilitud, consigna que España, á fin de evitar una guerra de tarifas con los Estados Unidos, ha ofrecido que Cuba fijaría el capítulo de sus ingresos y sus aranceles con la república americana, pero sin hacer concesiones que pudieran debilitar la autoridad soberana de la metrópoli.

Despachos de Copenhague dicen que todavía se ignora el paradero de los 17 tripulantes del vapor *Alejandro III*, que desaparecieron en momento en que este barco se fué á pique en los mares del Norte.

Todas las pesquisas hechas han resultado inútiles, creyéndose que habrán perecido.

La compañía de navegación ha dispuesto que salgan nuevos buques para el sitio donde ocurrió la catástrofe con orden de explorar detenidamente y averiguar la suerte que haya podido haber á los naufragos.

Buenos-Aires 28.—Ningún caso de cólera se ha registrado todavía en esta capital, pero en cambio se sabe que son muchos los que se han presentado en Rosario, La Plata, San Nicolás, Córdoba y otras provincias de la República Argentina.

El gobierno ha ordenado que se extremen las precauciones sanitarias para evitar la propagación de la epidemia.

Hasta ahora los casos presentados revisiten un carácter muy benigno, no habiendo ocasionado ninguna defunción.

Buda-Pesth 28.—El *Diario Oficial* anuncia hoy que el emperador aceptó el día 23 la dimisión que le presentaron todos los ministros, y que éstos continuarán despachando los asuntos de sus respectivos departamentos interin se constituya el nuevo Gabinete.

Buenos-Aires 29.—A consecuencia de una polémica entre el coronel Sarmiento y el doctor Lucio Vicente López, se concertó entre ambos un desafío á pistola, que se verificó ayer.

El resultado del duelo ha sido fatal para el doctor Lucio, pues cadáver quedó sobre el campo del honor.

Las noticias sanitarias recibidas de las provincias son más satisfactorias, pues en las últimas cuarenta y ocho horas no se había registrado en ella ningún nuevo caso sospechoso.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

S. Antero, papa y martir; S. Florencio, obispo y martir; Sta. Genoveva, virgen; S. Daneil, martir; Stos. Cirino, Primo y Teógenes, mártires.

S. ANTERO, PAPA Y MARTIR

Este Santo, el cual subió al solio pontificio por muerte de San Ponciano en el año 235; y entre otros decretos acordó el de que pudiesen ser trasladados los obispos de una á otra iglesia, siempre que hubiese de resultar de ello una grande utilidad. Animado del primitivo celo predicaba y confortaba á todos; y en odio de la fe de Cristo, terminó en la Via-Appia de Roma su vida entre los más horribles tormentos imperando Julio Maximino, siendo después su cuerpo honoríficamente sepultado en el cementerio de San Calixto.

OFICIO DIVINO

Día 3. Feria 5. De la octava de S. Juan Apostol y Evangelista. *Blanco. Doble.* com. de la octava de los Inocentes. En las víperas com. de los Stos. Inocentes.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA.

Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que nuestros corazones se inflamen más y más cada día en vuestro amor, y propaguen á otros muchos tan divinos incendios.

PROPÓSITO

Empezar con nuevos bríos espirituales el nuevo año, cumpliendo con más perfección nuestros respectivos deberes.

CULTOS

Mañana jueves.—En Montesión, concluirán las Cuarenta Horas; exposición á las seis, acto seguido la letanía del Santísimo Sacramento; á las once y media durante una misa habrá meditación. Por la tarde, á las seis, la estación del Santísimo; á las seis y cuarto sermón que dirá el P. Mariano Ripol, S. J., la letanía de todos los Santos, *Te-Deum* y la reserva.

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto en la capilla de la reserva, con exposición del Copón.

CORTE DE MARÍA.

En Santa Eulalia, á la Virgen del Con-falón.



D. FRANCISCA RAMIS Y SALOM

ha fallecido á las diez de esta mañana después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Su esposo, hijo D. Buenaventura Barceló, Cura-Párroco de San Jaime, y demás hermanos, su hermana política, é hija política, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican tengan presente á la finada en sus oraciones y se dignen asistir al Rosario, que se rezará en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced mañana á las nueve y media y la conducción del cadáver á las diez.

El funeral se celebrará el viernes próximo á las diez y media en la iglesia parroquial de San Jaime.

No se invita particularmente.

GACETILLA LOCAL

¡AÑO NUEVO!

Es nuestra costumbre, al felicitar en este día á nuestros cristianos lectores, apuntar temas que, llamando seriamente la atención del hombre en medio de los múltiples negocios de esta caduca y miserable vida, le obliguen, siquiera por algunos momentos, á fijar su consideración en la *Eternidad*.

Sin desviarnos de nuestro propósito y prosiguiendo hoy sobre tan importante materia, séanos permitido continuar algunas citas y documentos que, bien meditados todos los días, al par que nos darán luz para caminar con pie seguro por el intrincado laberinto de la vida durante el tiempo, nos asegurarán una dichosa ETERNIDAD.

Obremos el bien mientras tenemos tiempo: ha dicho el Apóstol. No nos afanemos, pues, en buscar otra filosofía que esta.

Regulemos nuestros pensamientos, nuestras palabras, nuestras acciones conforme el consejo del gran Doctor de las gentes, y de seguro que no nos pesará en la hora postrera.

La ETERNIDAD es el estado definitivo del hombre. Este mundo es el camino por donde se llega á la ETERNIDAD.

Obremos, pues, el bien mientras tenemos tiempo.

En la tarde de anteayer celebróse en la iglesia de Nra. Sra. de Montesión una bonita función en acción de gracias al Todopoderoso por los beneficios que nos ha dispensado durante el año.

El R. P. Blanquer, S. J., predicando con gran fervor, recordó las innumerables gracias, favores y atenciones de que somos deudores al Delfico Corazón de Jesús, é impetró de su D. M. bendiciones especiales para las Autoridades, clero, religiosos, asociaciones y para toda Mallorca.

El acto resultó edificante y conmovedor.

En la expresada iglesia empezaron ayer las Cuarenta Horas costeadas por

los asociados de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento, en celebración del vigésimo segundo aniversario de la instalación en esta ciudad de tan pia asociación.

Por la tarde, después de cantado el seráfico trisagio, predicó el R. P. Mariano Ripol, S. J., el que después de quejarse amargamente de la indiferencia con que se mira tan sublime Asociación y del abandono con que se deja á Jesús sacramentado, trató, con fervorosa, ardiente y persuasiva frase, de las relaciones misteriosas que existen entre la Eucaristía y nuestra fe sagrosanta.

Después de rezada la letanía de todos los santos reservóse su D. M.

El concurso fué numerosísimo.

Hoy en la Santa Iglesia Catedral se ha celebrado una misa conventual en conmemoración del aniversario del fallecimiento del M. I. Sr. D. Teodoro Alcover, Deán que era de la misma Catedral.

La noche del domingo recibió el sacramento de la Extremaunción el canónigo D. Pedro Juan Juliá.

Sabemos que ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que viene padeciendo.

Elevamos fervientes preces al Señor á fin de que el ilustre enfermo recobre pronto la completa salud.

Entre los pasajeros llegados hoy de Barcelona figuraba el Padre Cayetano Puerto, de la caritativa Congregación de las Hermanitas de los pobres, que viene á esta Capital por estar su señora madre gravemente enferma.

Dios conceda á esta buena Señora un pronto restablecimiento y al Padre Puerto una feliz estancia en esta su patria natal.

La Alcaldía de esta ciudad ha publicado un bando recordando á los mozos que no hayan entrado en quintas la obligación que tienen de presentarse antes del día 15 del corriente en la Secretaría del Ayuntamiento para hacer las declaraciones oportunas á su inscripción.

†
Esta mañana ha fallecido la virtuosa señora D.^a Francisca Ramis, madre de D. Buenaventura Barceló, Rector de la parroquial iglesia de San Jaime.

Al participar á nuestros lectores tan sensible pérdida para nuestros buenos amigos Sres. Barceló, suplicamos á nuestros abonados tengan á la finada presente en sus oraciones.

Acompañamos en el sentimiento á los hijos de la difunta, y elevamos preces al Señor para que conceda á su alma la corona de gloria que tiene reservada á las personas privilegiadas.

Hoy han debido tener lugar en la Audiencia los exámenes para proveer por oposición las notarías vacantes que existen en Baleares.

El Tribunal lo forman un magistrado y los señores siguientes: D. Juan Palou y Coll Decano del Colegio notarial, D. José Socías y Gradolí secretario, D. Pedro Ripoll y D. Jaime Vidal como abogados.

Por las noticias que hemos recibido estos días de los pueblos de la Isla, y por la nieve de que están coronados los montes de nuestra cordillera, deducimos que el nevasco ha sido general.

En esta capital durante la pasada noche se ha desenoñado una fuerte tempestad de lluvias, centellas, truenos y granizo.

El frio que se deja sentir es intenso.

Los cuerpos de esta guarnición han pasado esta mañana la revista de Comisario en sus respectivos cuarteles.

Ayer tarde el vapor *Cataluña* suspendió su salida para Barcelona á causa del mal tiempo que reinaba en el mar.

El vapor *Lulio*, procedente de Barcelona ha fondeado en nuestro puerto á las siete y media de la mañana de hoy. Ha traído correspondencia, 4 pasajeros y carga variada.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 28.—Varones, 4.—Hembras, 1.
Día 29.—Varones, 4.—Hembras, 1.

Matrimonios

Día 28.—D. Ricardo Cortés Miró con doña María Ignacia Cortés y Aguiló.
Día 29.—D. Gregorio Mercadal Tomás con doña Catalina Santandreu Palmer.

Defunciones

Día 30
Antonia Sampol Gelabert, viuda, de 58 años, Molinar, de afección del corazón.
Día 31
Josefa Cortés Aguiló, viuda, de 72 años, calle de Escursach, de parálisis.

Hospital civil

Día 30
Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varon y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 31

Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público

Día 31

Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Teros, 1.—Novillos 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 19.—Borregos, 2.—Corderos, 95.—Cabras, 2.—Cegajos, 2.—Cabritos, 0.—Cerdos, 11.—Cerdas, 5.—Lechonas, 21.
Volateria.—Gallos, 75.—Pollos, 62.—Gallinas, 179.—Pavos, 14.—Pavas, 12.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejos, 0.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

FONDEADOS

Día 30

De Torreveija, bergantín goleta Luisa, de 60 ton., pat. D. G. Salvá, con 6 trip. y sal.
De La Guardia, bergantín goleta Adela, de 119 ton., cap. G. M. Novo, con 7 trip. y madera.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 3 Enero—9 mañana

| | |
|-------------------------------------|-------------|
| Barómetro. | 63'5 mm. |
| Termómetro seco. | 3'2 grados. |
| Id. húmedo. | 20 » |
| Mínima. | 2'0 » |
| Reflector. | 2'2 » |
| Dirección del viento. | N. |
| Ascenso del barómetro en 24 horas. | 9'7 mm. |
| Descenso del barómetro en 24 horas. | 0'0 » |

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

| Palma | DINERO |
|-----------------------------|--------|
| Cédito Balear. | 94'00 |
| Cambio Mallorquín. | 50'50 |
| Fomento Agrícola. | 62'00 |
| Ferro-carriles de Mallorca. | 55'00 |
| Alumbrado por Gas. | 115'00 |
| Harinera Mallorquina. | 74'00 |
| Bonos municipales. | 31'00 |
| La Islaña Marítima. | 50'50 |

| Barcelona | |
|-------------------------------------|--------|
| 4 p ^o perpetuo interior. | 73'70 |
| 4 p ^o exterior. | 82'27 |
| Billetes Hipotecarios de Cuba. | 110'87 |
| Ferro-carriles del Norte. | 27'10 |
| Francias. | 26'60 |
| París. | 73'43 |

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 31 á las 11'41 m.

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números
14 253 18.278 20.579 2.667 3.422 26.890
26.778 26.316 11.625 3.229 956 5.776
552 1.817 28.099 27.344

Madrid 31 á las 7'45 n.

Asegúrase que está ultimada la fórmula antillana; subsisten las diputaciones y prescinden de la Cámara única. El Consejo de administración se compondrá de cuarenta individuos; la mitad de ellos serán electivos.

Madrid 31 á las 7'45 n.

El Sr. Gamazo y otros espedicionarios de caza en Mezquitilla han escrito una carta cariñosa con motivo de la entrada de año, renerándole su adhesión y enviándole un jabalí.

Madrid 31 á las 9'15 n.

El Consejo de Ministros ha concluido los presupuestos de Fomento. Planteádose el de Guerra, al cual estudiará el Sr. Canalejas, y en las líneas generales del de Marina. Han tenido una larga conferencia los señores Sagasta, Canalejas y Puigcerver.

Madrid 1 á las 7'40 n.

Los Ministros se han dedicado á visitas de nuevo año. El Sr. Canalejas ha visitado al Sr. Pasquín para felicitarle. Se da importancia á una entrevista que han tenido los Sres. Vega de Armijo y Sagasta.

Madrid 1 á las 7'45 n.

Es inexacto que exista dualismo entre los Sres. Canalejas y López Domínguez, quienes se hallan de perfecto acuerdo. Es cierto que en el Consejo de anoche hízole el Sr. Canalejas observaciones al Sr. Pasquín sobre el aumento del presupuesto de Marina. Ocupárase de las escalas de reserva. El Sr. Maura y otros ministros opusieron. Créese que fracasará el proyecto.

Madrid 2 á las 1 m.

La noche es crudísima y nadie acude á los círculos políticos; tampoco los ministros han acudido al despacho. Continúa empedida la circulación de trenes en Asturias.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Ferro-Carriles

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7⁵⁰ mañana, 2⁴⁵ y 3⁴⁵ (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 m., y 5³⁰ tarde.

De La-Puebla á Palma: 7²⁵ m., y 5⁴⁰ tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7²⁵ m., 2³⁰ y 5⁴⁰ (mixto) tarde.

Tren periódico.—De Inca á Palma, jueves y días de mercado, á la 1 tarde.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (vía Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (vía Aleudía).
Jueves, ninguna.
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos, dos tarde, para Barcelona (vía de Aleudía).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (vía de Sóller); y de Mahón (vía de Aleudía).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Jueves, diez mañana, de Barcelona (vía de Aleudía).
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

COMPañIA INGLESA

DE

SEGUROS MARÍTIMOS
Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

Capital

PESETAS 62.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL Banco de Felanitx

FELANITX

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico, ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolodental, que són la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El Tesoro de la boca ó Licor odontálgico de Creus, es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian, blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fetidez del aliento.

Depósitos generales: Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y Perfumería «La Oriental» de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente

JOSÉ I. VALENTÍ

BELEN

O SEA

Meditaciones sobre el nacimiento de Ntro. Señor Jesucristo

(Con licencia y aprobación eclesiásticas)

Este opúsculo se vende al módico precio de 0'65 pesetas en la Tip. Católica Balear, Call 1.

EXPULSION PRONTA Y SEGURA

DE LAS

LOMBRICES

por medio del conocido y recomendado

Jarabe Vermífugo de J. Sureda Lliteras

preparado á base de coralina de Mallorca (HERBA CUQUERA D' RTÁ)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no sólo están reconocidas por el público que ve á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso examen.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor: En Palma, Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras, calle de Brossa, 19.—En Barcelona, Farmacia del Dr. D. S. Andreu.

Al por menor: En todas las principales Farmacias.

NOTA. En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Peptona, de Pepsina, de Pepsina y Coca, de Kola y Coca, y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa, aprobados también por la Real Academia.

Notables rebajas á los señores Farmacéuticos

ORNAMENTOS

SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto al vino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

Juanot Colom esquina calle de Maura

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Quartera, 2, y plaza de la Libertad, 10.

EFFERVESCENTE

VALENZUELA

LA ACREDITADA MAGNESIA EFFERVESCENTE

MAGNESIA

Venta en Inca

De solares para casas de recreo en los términos de Inca, muy amenos, higiénicos y alegres, con agua corriente, muy próximos á la estación de la férrea de dicha villa, lindando con la carretera de Palma á Inca.

Informes en Inca calle del Rosario número 12 y en Palma calle de los Huertos número 12 piso